

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

5 MARS 1937 (N° 52)

SERVICE DE 14 HEURES.

UNE PLUIE TORRENTIELLE ENTRAÎNE LES OPÉRATIONS A OVIEDO.

On téléphone de Valence à 13 heures 30:

VALENCE-5 Mars- ZONE DU CENTRE- Les troupes insurgées ont procédé à une attaque violente sur le front de Madrid; comme les jours précédents, elles furent vigoureusement repoussées avec des pertes considérables.

Les insurgés ont bombardé copieusement les positions républicaines au moyen de leurs canons et de leurs mitrailleuses; l'artillerie gouvernementale a riposté avec une grande efficacité. Les attaques des insurgés furent les plus violentes à El Pardo, à la Cité Universitaire et au Pont des Français.

Dans les secteurs de Guadalajara, de Tolède et de Valdemqueda, dans la province d'Avila, l'activité des insurgés est demeurée sans conséquence pour les troupes républicaines.

ZONE DU NORD- L'aviation républicaine a bombardé à Pravia une concentration de camions des insurgés ainsi que les positions rebelles du voisinage d'Escamplero. Les objectifs républicains ont été heureusement atteints dans ces deux bombardements.

Une pluie torrentielle a entravé hier les opérations à l'intérieur d'Oviedo.

ZONE D'ARAGON- Duel d'artillerie à Tierz. Dans le sous-secteur des Pyrénées, la neige rend les communications difficiles.

Plusieurs phalangistes et un certain nombre de soldats déserteurs du camp des insurgés sont passés aux lignes républicaines.

Les forces républicaines ont effectué une reconnaissance offensive dans les positions des insurgés à Campillo.

ZONE DU SUD- La pluie a réduit l'activité sur les différents fronts. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

5 MARS 1937 (N° 52)

SERVICE DE 17 HEURES

L'ACTIVITE ALLEMANDE AU MAROC ESPAGNOL ET LES AGISSEMENTS DU COLONEL BEIGBEDER A TANGER PORTENT UNE GRAVE ATTEINTE AU STATUT DE LA VILLE INTERNATIONALE ET RISQUENT DE COMPROMETTRE LA SECURITE DU MAROC FRANCAIS

A l'heure où une note du Général Franco tente de mettre sur le tapis la question marocaine, le correspondant spécial de l'Agence Espagne à Gibraltar, mande sur la situation au Maroc espagnol et à Tanger, un certain nombre de données nouvelles.

GIBRALTAR, 5 Mars. - Le correspondant de l'Agence Espagne reçoit de Tanger :

L'activité militaire et politique de l'Allemagne dans la zone espagnole du Maroc, et d'autre part, l'ingérence des insurgés espagnols dans la zone internationale de Tanger, se sont développées dans ces dernières semaines de la façon la plus intensive.

Grâce au Colonel Beigbeder qui fait fonction de Haut-Commissaire au Maroc espagnol, la politique du III^{ème} Reich y trouve, pour se développer le terrain le plus favorable. On sait que le Colonel Juan Beigbeder a été de 1926 à 1934, attaché militaire espagnol à Berlin et que lui-même d'origine allemande, est lié d'amitié avec les chefs de l'Etat-Major et avec un grand nombre de personnalités hitlériennes influentes.

La politique allemande au Maroc consiste notamment en une propagande intensive parmi les musulmans indigènes. Au mois d'Octobre, le croiseur allemand " Nuremberg " débarquait un certain nombre d'officiers et techniciens coloniaux allemands connaissant parfaitement la langue arabe. Ceux-ci se sont répandus à travers le pays et ont pris contact avec les principaux caïds dont ils se sont efforcés d'exploiter les sentiments islamites et nationalistes.

Cette propagande est nettement orientée contre la France. C'est ainsi qu'en Janvier dernier, le colonel Beigbeder fit croire aux indigènes de la zone espagnole du Maroc, la possibilité d'une occupation française de cette zone. Il fit aux indigènes une ample distribution de fusils pour que, le cas échéant, ce soit eux qui résistent et non uniquement les militaires insurgés espagnols. On sait, à ce propos, que deux caïds, pour avoir refusé que des hommes appartenant à leur tribu fussent engagés dans les troupes du général Franco, furent fusillés. Le colonel Beigbeder expliqua à deux Commissions de notables arabes, l'une civile, l'autre religieuse, que les deux caïds avaient été châtiés pour avoir reçu des armes de la zone française. La réunion de ces deux Commissions à la mi-janvier, fournit l'occasion au Colonel Beigbeder, de se présenter en véritable champion de l'Islam.

Un bi-hebdomadaire en langue arabe " Le Maroc unifié " paraît actuellement à Tétouan. Il exprime exactement le sens de la politique allemande : " Offrir aux Marocains un Maroc unifié. " Voici en substance la thèse de cette publication : La France veut envahir votre zone. Voici des armes. Vous vous défendez. Les Allemands sont derrière vous. "

(à suivre)

.....

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone: DANTON 56-87

(Suite I)

5 MARS 1937 (N° 52)

SERVICE DE 17 HEURES

L'ACTIVITE ALLEMANDE AU MAROC ESPAGNOL ET LES AGISSEMENTS DU
COLONEL BEIGBEDER A TANGER PORTENT UNE GRAVE ATTEINTE AU
STATUT DE LA VILLE INTERNATIONALE
ET RISQUENT DE COMPROMETTRE LA SECURITE DU MAROC FRANCAIS (suite)

.....

Une telle agitation ne lasse pas d'être extrêmement périlleuse, non point du fait du nationalisme marocain proprement dit, mais parce que la propagande des innombrables Allemands systématiquement débarqués au Maroc par les croiseurs "Hambourg" "Deutschland" "Nuremberg" "Admiral Scheer" et "Graf Spee" etc...risque de déborder jusque dans la zone française et au-delà.

Tandis que l'activité du III^{ème} Reich se poursuit dans la zone du Maroc espagnol, on a constaté des agissements parallèles menés sous la direction du Colonel Beigbeder dans la ville internationale de Tanger et notamment depuis la prise de Malaga.

C'est ainsi qu'au début de Février, à quelques jours de distance, deux hommes ont été enlevés à Tanger en plein jour et mis en état d'arrestation dans la zone espagnole. Ce sont M. Ortis, interprète à l'Office mixte d'information de Tanger, c'est à dire fonctionnaire d'une entreprise internationale, et M. Tapiero, ingénieur de T.S.F. Ces deux hommes avaient manifesté des opinions républicaines. En dépit des protestations qui furent faites, aucun des deux prisonniers n'a été relâché par les autorités insurgées qui agissent dans la zone internationale de Tanger comme si la ville était placée sous leur seule Juridiction.

Au lendemain de la prise de Malaga, les insurgés ont envoyé à Tanger 1.500 Marocains de la zone espagnole. Ceux-ci, qui arboraient les couleurs nationalistes ont manifesté dans les rues et ont distribué parmi les indigènes de Tanger, près de 300 pistolets, c'est à dire des armes de guerre. La plupart des membres de l'Administration de Tanger ayant des sympathies non dissimulées pour les insurgés, on les laissa faire. Et le lendemain, de nombreuses maisons arboraient le drapeau nationaliste des insurgés espagnols.

Quelques jours après cette manifestation, la "Gazeta de Africa" de Tétouan, faisait paraître une note signée du Colonel Beigbeder condamnant à une amende de 200.000 pesetas le Duc de Tovar, neveu du Comte de Romanones qui habitait à Tanger, pour n'avoir pas arboré le drapeau nationaliste. Un avertissement formulé dans le même sens était fait par le même journal à la Compagnie téléphonique "Rotondo" (concessionnaire d'un service public dans la zone internationale et dont les directeurs professent des sympathies notoirement fascistes), avec injonction de hisser le drapeau nationaliste des insurgés à la prochaine occasion.

D'autre part, au cours de la manifestation des 1.500 Marocains espagnols à Tanger, deux coups de révolver furent tirés par des inconnus, et sans causer de dégâts, contre la façade de la maison du Docteur Amieva, chef de l'organisation des fascistes de Tanger.

A la suite de cet incident, le Colonel Beigbeder a adressé un véritable ultimatum à l'Administration de la ville internationale de Tanger, déclarant que si de pareils faits allaient se reproduire, il était décidé à prendre des mesures pour les éviter.

Un tel ultimatum constitue une atteinte patente à l'autorité du Sultan du Maroc qui est, en vertu du Statut même de Tanger, l'unique autorité responsable dans la zone internationale. (Agence Espagne).

(A SUIVRE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIERE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

5 MARS 1937 (N° 52)
Service de 21 heures 30.

SUR TOUS LES POINTS DU FRONT DU CENTRE,
LES TROUPES REPUBLICAINES CONSOLIDENT LEURS POSITIONS

On téléphoné de Madrid à 20 heures 30 :

MADRID - 5 Mars - La situation militaire pendant la journée d'aujourd'hui a été marquée par une activité presque générale dans les divers secteurs du front du Centre.

Si un calme absolu a régné dans le secteur de Guadalajara, les troupes républicaines ont réussi une avance sensible dans la province d'Avila, en direction de Navalperal de Tinnos.

Les forces gouvernementales ont également développé leur action dans le secteur d'Aranjuez où ses positions se sont considérablement améliorées.

Dans la Cité Universitaire, les derniers insurgés retranchés dans l'Hôpital-Clinique sont soumis à de violents et incessants bombardements.

Dans le secteur du Rio de Jarama, les troupes républicaines ont poursuivi leur activité ; un fort déploiement d'artillerie et de mitrailleuses gouvernementales a permis aux loyalistes d'améliorer les positions républicaines à Morata de Tajuna et à Perales de Tajuna.

A Tolède, l'artillerie républicaine a bombardé un certain nombre d'immeubles transformés en postes d'observation par les insurgés.

De nombreux déserteurs du camp des insurgés continuent à affluer aux lignes républicaines.

(Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

5 MARS 1937 (N°52 a)
Service de 23 heures 30

UN IMPORTANT SUCCES REPUBLICAIN DANS LA CITE UNIVERSITAIRE

On téléphone de Madrid à 23 heures 30 :

MADRID - 5 Mars - La Junte déléguée à la défense de Madrid communique à 23 heures :

Dans les secteurs de Guadarrama et de Somosierra, tranquillité relative. Les républicains fortifiant solidement leurs positions observent les mouvements de l'adversaire en vue d'une prochaine offensive.

Dans la province d'Avila, les forces républicaines ont exercé une forte pression sur les lignes ennemies près de Valemaqueda, infligeant aux colonnes du Tercio un cuisant échec.

Dans le secteur de la Cité Universitaire, le bombardement continu des défenseurs de la capitale a ébranlé le réduit que les insurgés occupaient dans l'Hôpital-Clinique de telle façon que, suivant les observations d'une patrouille républicaine, les marocains qui occupaient toujours ce centre stratégique ont dû abandonner leurs positions à l'intérieur de l'édifice en prévision du prochain écroulement de ce centre.

Sur le Front du Jarana, malgré plusieurs poussées des insurgés, les républicains continuent à garder l'initiative des opérations. On peut affirmer désormais que la prise de la Maranosa est un fait acquis.

Dans le secteur de Tolède, préparation intense de l'artillerie républicaine en vue d'un nouvel assaut contre les quartiers intérieurs de la capitale castillane.

Sur le Front de Guadalajara, duel d'artillerie dont les effets permettent de constater un sérieux affaiblissement des forces insurgées massées dans ce secteur et qui ont à leur base de très importants contingents de troupes spéciales de la Reichswehr. Un Caporal et sept Soldats, profitant d'une accalmie sont passés aux lignes républicaines.

Sur les autres fronts, rien à signaler. (Agence Espagne)